
　　「愛的奧秘」，聽起來好像我掌握了甚麼神奇的、你不知道的、有關愛的技巧。其實是這個感恩會需要有名稱，我問
神，在我腦海馬上浮現「愛的奧秘」這樣的意念。在那一剎那，神讓我看見，祂多麼愛我，又怎樣愛我，並將要怎樣愛     
我。我看見自己逐漸被建立，有那種原來趴在地上，現在慢慢站起來的感覺。神的愛長闊高深，超出我們的想像。神透過
耶穌基督所要施與的的能力，所要成就的救贖大功，超出我們的想像。而這，是祂應許給所有相信倚靠他的人，都能經歷   
的。祂讓我看見，歷世歷代以來，在萬民萬族當中，每個獨特的人，只要相信祂倚靠他，都可以經歷他的愛；不只是我。
多神奇的愛啊！其中所隱含的奧秘，值得我們終身追尋啊！並且，就算我們一生一世專心追尋，也難窮盡啊！
1985年年底，我與神相遇，體認到：認識耶穌真好。我的內心有許多改變。為什麼這麼說呢？因為別人看不出來。從外在
看，我黏住教會。但家人們覺得我迷信，這不見得是好事。這次生病，我所經歷的改變，讓我周遭的人都感覺到了。
一、所以，我想扼要地分享我整個生命，在遇到神以後，所學到的功課。

　　去年，以斯帖團安排我跟麗雲，從全職媽媽的角度分享神給我們的帶領及恩典。但因為我病了，沒有機會講。事實   
上，當時我的屬靈狀況也不適合講。因為我還沒看清楚，或者說，我沒有完全同意神的帶領。許多東西都停留在知識、頭
腦層面。我知道，家庭很重要，好好愛家人很重要，不管從神或從人的角度，從永恆或今生的立場，都很重要；我也決定
好好經營她！但是，在整個過程中，我常常有挫折感，無力感，甚至厭惡感。因為我的自我沒有被建立，還趴在地上，我
的心得不到滿足跟喜樂。我內心有很多爭戰。如果你知道我是怎樣的一個人，就會明白我的爭戰有多激烈。
　　我是一個多愁善感的人，很容易感受到環境或人，對我是接納或排斥，是熱歡迎或冷對待，所以，從小我就是一個好
孩子，品行成績，都得人稱讚。但實際上，我內心常常有種莫名的憤怒；我一直不明白：自己為什麼會這樣。最近，看《
過猶不及》這本書，神讓我明白自己內心那個憤怒從何而來。
　　P162「怒氣告訴我們：我們的界線受到了侵犯。憤怒的情緒，就像國家的雷達防禦系統，是我們的『早期警告系統』
：當我們有被人傷害或控制的危險時，他會警告我們。」這解開了我四十幾年來的疑惑。
　　隨著年歲的增加，我內心累積的憤怒越來越多。雖然成績不像小學時代那樣出類拔萃，但我還是品學兼優的好孩子。
因此，我自覺是內外不一的人，所以很嚮往「光明剔透」的境界。我覺得自己受感性生命影響太大了，所以我想追求理性
生命的成長。自己內心那匹感性的野馬，需要套上理性的韁繩，來馴服，來給與方向。那時，大學放榜，我入了哲學系。
大一下學期，大家都在考慮要不要轉系。我也在考慮。當時聽到系主任說，哲學可以讓人安身立命。所以，我雖然覺得社
工系更適合我，我也沒有轉系，繼續留下來處理生命的問題。等我大學快畢業時，其實已經知道，哲學無法解決我的生命
問題，只有耶穌才有可能。所以，我在大四下學期五月底的最後一個主日受洗了。
　　接受洗禮，是我理性與意志的決定，我想看看，耶穌是不是真的可以幫我解決生命問題？耶穌並沒有像我所期待的魔
術師一樣，一下子變走我的所有問題、困擾。因為我的全人還沒有馬上信靠祂。對我而言，祂還在「試用期」。另外一方
面，大學畢業前，因為缺乏人生方向，又覺得成績還過得去，估記自己考得上本校本系剛成立的研究所，所以，盡管當時
也曾考慮改考社會學研究所，但因為怕自己沒有讀過統計學會令自己失敗，所以最後還是考哲學研究所。
　　哲學所進行的思想活動，是以比較抽象的概念為基礎來進行的。對於善感的我來說，穿梭在抽象概念之間，越來越覺
得吃力。再加上，我已認清哲學裡的理性活動，不是我安身立命之所，因此對繁瑣的概念之間微妙的差別，也失去了探索
的興趣。但因為已經開始，好歹也要完成它。所以我花了三年的時間才完成碩士論文。
　　研究所畢業上台北找事做的階段，我才真正與神相遇。我在禱告中經歷神的釋放，那之後耶穌使我脫離罪，讓我知道
甚麼叫原諒，並且改掉憤怒時暗地裡說三字經的習慣，等等。讓我覺得，耶穌實在太神奇了，太寶貝了。那時，我真的相
信，耶穌可以解決我的生命問題。所以，也決定一生跟祂，跟祂的教會廝混下去了。
　　所以，當金源問我，你以後要當師母，你怕不怕？因為我當時的教會生活經歷尚淺，不知天高地厚地回答，不怕不   
怕。我心裡想，我還很有把握，可以做得很好呢！進入婚姻前，我問神，這個人是不是你預備的？神卻回答我：我的恩典
夠你用。如果是現在，我就會繼續問神，為什麼這樣回答？有甚麼意思在裡面等等。我沒有繼續探究下去，就這樣闖進婚
姻的修道院裡了。
　　你聽到我說「婚姻的修道院」就會明白，我跟金源在婚姻裡面，有很深刻的體會與學習。因為有相同的地方，所以我
們在一起走人生路。然而，兩個獨特的個體，一定有許多不同之處，要達到身心靈合一的理想境界，需要很大的調整。就
像兩個齒輪要一起合作，要運作順暢，一定要很配合，才能相處愉快。好多年前，有一次年終感恩禱告會，牧師提到為「
家庭如戰場」感恩禱告。樹家弟兄九月份以諾團聚會時，還提到這事。我們不同的地方在哪裡？略舉一二，你就明白我們
需要的調整是怎樣的情況了。
　　我是容易退縮、遷就別人的人；他則是積極進取、堅持己意的人。我是多愁善感，動不動就掉眼淚那種人。結婚二十
幾年，我看過他掉眼淚的次數屈手可數。我出身小康之家，全家五口，不必負擔家庭經濟責任；他爸爸是低薪的豆腐店工
人，他家人口眾多，八個兄弟，生活不易。排行方面，我上面有兩個哥哥，所以，我爸爸很高興我的來到。加上我表現乖
巧，學習出色，朗誦、演講比賽又曾得鎮上第一，所以，很得父親的寵愛。又因為他在家開店鋪，所以我經常有機會跟他
相處。
　　在台灣有一段時間，因為看了關於雍正皇帝的電視劇，我們在家也學著叫金源「四爺」。因為金源在八個兄弟的排行
中，不是容易注意到的老大或老么，而是容易被忽略的、中間的老四。再加上他爸爸打工住宿，長年缺席家庭生活，媽媽
要做膠花幫補家計，他跟父母的關係是很疏離的。他跟兄弟是客客氣氣的，我跟我二哥則是「攬頭攬頸」的。在金錢管理
方面，我是大而化之，「差不多小姐」，他則是精打細算，編寫預算、督導預算的執行、檢核執行果效。
　　前面說過，我念過哲學研究所，整日所思，盡都是比較抽象的概念、理論、理念啊，是不必負擔家庭責任的老么；進
入婚姻，要面對每天的柴米油鹽醬醋茶，我就覺得，自己像是下凡的仙女，只是少了可以把困難變走的仙女棒。
　　我也一直覺得孤單、是一個人走過來的。為什麼是一個人？因為我害怕別人知道我的真面目，不會接納我，所以我隱
藏自己。我不知道怎樣跟人開放，怎麼跟別人溝通。所以在建立親密關係時，在婚姻關係裡，遇到很多困難。比如，我覺
得體貼是一個美德。但有時，體貼人意或己意有衝突的景況，尤其在生活當中更容易出現，那時，我該如何行？通常，我
的行為模式是，無理性地傾向體貼人意，但是，自己的心裡可能不舒服，然後，被自己說服，可是也不是真的很服，接下
來的日子裡，就有機會跑出來，令我容易埋怨，生悶氣等等。
　　現在，我覺得體貼還是一個美德。但在人意與己意衝突時，我會比較平靜地溝通，去明白，到底這個時候，是人意？
還是己意需要滿足？評估後，做出心甘情願的決定，就比較能無怨無悔了。
　　然而，這是經過二十年的磨合，在主裡面的堅持，所結出來的甜美果實。在磨合的過程，我曾因自己的驕氣，想掉頭
而去。也曾苦毒到一個地步，覺得連耶穌也不明白我的苦處。某一年的復活節，我聽到，他在十字架上，說「父啊，赦免
他們，因為他們所作的，他們不知道。」時，竟然跟耶穌說，你說得到輕鬆！當我的意念一出現，我被自己嚇壞了。我竟
然連最敬佩耶穌的地方，也輕視了！我的心已經被苦毒侵蝕到這個地步了嗎？當下立刻認罪悔改，跟神說，願意赦免。
　　長話短說，我現在可以肯定我們彼此是相愛的，也比較知道怎樣相處。尤其是，在這一次生病的過程裡，金源不僅不
離不棄的支持與陪伴，還比以前更知道怎麼照顧我。當然，我也要藉機感謝執事會與同工的配合，在我生病的關鍵時間，
讓金源可以陪伴我。我們算是走出婚姻的曠野、修道院、戰場，進入享受神賜給我們的，在婚姻裡的佳美之地。我們現在
常常有幸福的感覺。我也相信，我們會越來越幸福。這一切都是神的恩典與憐憫！
二、交代病情與經歷

　　請看廖師母病後見證。
三、病後的體會與轉變

　　前面我曾提到，神透過這個病，告訴我，要全面的改變！身心靈都要改變！
　　我們生活的環境，整個世界，都被人的罪惡搞得不適合居住了、汙染了。面對情勢兇惡世情，險惡艱難得環境，我需
要更多尋求神。才有足夠的力量站立得穩！才有力量為主行走！才有力量，與馬賽跑！所以，需要全面地尋求主！身心靈
的需要都求神滿足。
這樣令我有以下體會：
�1�.� 陪伴肢體時

　　在陪伴姊妹走幽暗低谷時，更警醒倚靠神，更能看到神。換言之，是屬靈的眼睛明亮了許多。以前，如果有姊妹將不
告訴人的心事告訴我，自己會幫忙承擔，會覺得對那人有責任，要負起關顧她的責任。甚至把自己的問題跟她混在一起，
跟她一起低沉；有時候，無意識地還約束自己，不要喜樂，免得好像有些對不起，正在受難的肢體。
神讓我明白：生命的擔子，只有耶穌能承擔。沒有任何人可以幫別人承擔。尤其是做關顧輔導的人，更要學會這個功課。
要徹底地交給耶穌。所以，不要因為別人所遭遇到苦難，不敢喜樂。也不要因為自己的苦難，拒絕喜樂。要因為耶穌的承
擔，救贖，他的同在與愛，而喜樂。感謝主，幫助我進入更深的自由裡面。
�2�.� 活在當下

　　從前，我透過不斷問自己「將來如何面對神？」，來幫助自己，操練「活在當下」的功課。也為自己的時間管理，禱
告了好幾年，一直都沒有甚麼大突破。這一次病，讓我在這功課裡，更上一層樓。
當孩子們漸漸長大，我更多地投入教會的活動。摸索自己服侍的定位。我曾經投入的部門有兒童部、栽培部、敬拜部、關
顧部、傳道部。但是，我的心仍未滿足。因為，我過去的訓練及喜好，沒派上多少用場。不是說，上帝帶領我們走的路，
不會徒然的嗎？雖然，我練功時練得遍體麟傷，但是，總是通過考試，有一個底子在那裏。難道，真的一直棄而不用嗎？
難道真的要等我老了，再用哲學來反省我的宗教經驗嗎？我跟神說，你給我工作啊，那種可以建立我的工作。當然還是要
兼顧家庭，教會，及我的身體狀況啊。
　　神真的很有憐憫，也聽禱告。因為這一次的病，我寫了七千多字的見證。白姑娘看了以後，就邀請我幫她整理錄音  
稿。雖然表面上看起來，這是一件吃力的工作，很小的工作，誰都可以做的工作，但是，神卻讓漸漸我明白，這就是他要
給我的工作。因為
　a. 我比較有耐性，可以從事這類的繁瑣工作。
　b. 是，我對文字有興趣。
　c. 是她雖然急，但是也不催我。完全是交給神。所以，我也比較沒有壓力，有相當的自由感，讓我可以兼顧其他責任。
　d. 透過整理白姑娘的上課內容，我繼續操練禱告進深的功課。經歷神更多的醫治與釋放，體會到神要給我們的愛的深   

度。神讓我明白，我所經歷的，只是滄海一粟的恩典，還有更豐富的，更精彩的等著。
　e. 因著神的吸引，我能夠不浪費時間，不浪費生命了。我手中所做的事情，我都明白其中的意義。願意為了愛的緣故，

去採買、預備食物；願意為了愛的緣故，提醒家人要盡他們的家庭責任。我都懷著樂意的心去做。抓緊時間，打電話
或整理錄音稿。我的心得著滿足，因為，神讓我看見這些事，在永恆裡面有甚麼價值。以致在遇到生活裡面的困難    
時，我不像以往一樣，被困難擊得昏頭轉向，無力還擊，只能奄奄一息，在角落喘氣。反而，可以更多轉向神，經歷
神更多、更深的醫治與更新，生活更加有力。雖然我還是善感，但已經不多愁了。臉上的表情鬆了很多。身邊的人也
覺得，我比以前        開心。

�3�.� 在群體中成長

　　我有一個體會：當我們要實踐我們的理念、信仰，在操練的過程中，常常有「過猶不及」的的情況出現。不是做得過
分了、行義過份，就是做得不夠、灰心沮喪，很少剛剛好的、符合理念信仰的。信仰的理念跟實踐，要手牽著手，常常一
起出現，來祝福我們的生活，要經過長期的操練。換句話說，我們可能定意「要順著聖靈而活」，但實際上活出來的，卻
是「順從肉體」。所以，走信仰的路，一定不能單獨走。不管你是初信的屬靈嬰孩，還是為神工作的成年長老，你一定要
有禱告同伴，或是支持小組。求主給你這樣的人，是你可以坦誠相告，你覺得安全的，不會被出賣的；是你覺得被接納     
的，不會定你罪的禱告同伴跟親密的支持小組；他們最好是跟你同性別的人，免得發生麻煩。
　　我們需要肢體，來提醒我們，因為我們常常是「當局者迷」。我們需要肢體的扶持，服侍，幫助、建立。還有，撒但
透過險惡的世情，從物質、美味可口的食物，亮眼炫目的科技電子產品，從名位權勢，從男女關係、感情，來摧毀我們跟
神的關係。我們實在需要肢體的提醒，我們需要跟清心的人一起禱告，才能衝破迷障，保守自己在神的愛與光中。這是上
帝的心意。
　　我希望自己或者是明基人，我們教會的每一個人，可以成為好的禱告同伴，也能提供各種支持小組。當然，若目前在
教會裡，你暫時找不到這樣的人，可以在其他教會找。但是，當你得造就後，希望你能回頭堅固軟弱的肢體。
　　剛剛信耶穌的人，不要擔心，以為一定要花十幾二十年，才會有果效。只要你保持一顆開放、謙卑的心，向著神，跟
一群主內的肢體一起，過著「順著聖靈而活」的生活，你會像聖經所說的，「在後的」變成「在前面的」。
�4�.� 神永遠不會離開我們

　　九月底，有姊妹問我一個問題，就是聖靈會不會離開我們？因著這一兩年來，我都在想「以色列人為什麼一直還在拜
偶像？不能專一敬拜神？他們為什麼任意妄為到這個地步？我自己是不是這樣？仍在拜甚麼偶像？還有甚麼地方是任意妄
為的呢？」所以我滿腦子都是舊約。我們初步結論是，舊約裡，撒上16：14，耶和華的靈離開掃羅。以西結書10：16耶
和華的榮耀離開殿的入口處。但是，一時想不起新約怎麼說呢？後來，問牧師，牧師發揮了他極關鍵性的作用。他提醒  
說，約翰福音14：16 耶穌說，我要求父，父就賜給你們另外一位保惠師，使他永遠與你們同在。 所以，只要我們信了耶
穌，邀請耶穌進入我們得心裡，他就永遠不離開，在我們的心裡，等著我們。當他看到我們不像話的時候，他會管教我    
們，也會「親自用無可言喻的嘆息替我們祈求」、禱告。但是，他不像「舊約」時代會離開；他是永遠不離開。
　　想到聖潔榮耀的神，這麼溫柔地愛著我們，住在我們的心裡面，是要忍耐我們的，那是何等大的忍耐啊！對難以管教
的孩子，勸不聽的人，我們會有氣得不想管的時候。有想走開的時候，但是，神面對任意妄為的我們，卻是永遠不離開！
這是何等喜訊啊！難怪耶穌說，他要宣告：這是神悅納人的禧年了！
　　看到自己是不配的罪人，上帝卻仍以不離不棄的愛，要我回轉，要把耶穌的生命給我，讓我更像耶穌。感謝神，讓我
明白：只要我的老我，有甚麼地方不像耶穌，就需要悔改，轉向神。把不像耶穌的地方交給神，祂會給我們耶穌的生命。
這是上帝對我的心意，也是對大家的心意。
　　自從亞當夏娃犯罪以後，自覺污穢的人就會躲避榮耀的上帝。躲避神，躲避人的模式，也是我舊生命的特色。神既然
這麼愛我，就不要害怕、不再躲藏，要積極地親近他，尋找他。感謝神，讓我可以站在祂面前，站在人面前，不再躲藏。
�5�.� 愛神、蒙福千代；恨神、禍延三四代。

　　最近按教會讀經進度，是讀申命記，第五章是重申十誡。特別引起我注意的是，第二誡不可為自己雕刻偶像。後面繼
續提到，這是因為耶和華我們的神是忌邪的神，教會新買的聖經裡，註明這意思是「不容許有對立的神明」。換言之，他
是不喜歡對立的，他是喜歡我們跟他一起的。要愛他的。所以下面繼續說，恨我的，我必懲罰他們的罪，自父及子，直到
三、四代；愛我，守我誡命的，我必向他們施慈愛，直到千代。
　　如果我們信主以後，繼續犯罪，得罪他，其實也就是說，我們生命裡某些地方，仍然跟神對立，
那個在我們生命裡，錯誤的行為模式，是會傳給後代，禍延子孫的。受影響的是「直到三四代子孫」。
　　可是，只要我們願意改過來，我們來愛神的心意，按照他說的話去做，我們就會得到耶穌的生命，這個祝福，是可以
傳到千代的子孫身上的。神多麼愛我們啊！祂的心腸多麼寬廣、不計較啊！面對這麼寬宏大量的神，你怎麼好意思再去計
較呢？愛神或恨神，哪一個選擇是明智的？你一定知道！所以，讓我們一起來唱「我願意」這首詩歌。
　　你對自己說，我願意。也對耶穌說，我願意。也求聖靈幫助我們，讓我們可以說，我願意放下自己。願意愛神的心  
意，願意走神的道路。
最後唱詩：我願意 (愛修園網站可以聽到)
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